
“中国制造”浮现“新版图”
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深圳的无人机、 株洲的 “动
力谷”、 武汉的 “光谷”、 沈阳的
机器人、 无锡的物联网、 西安的
航空航天产业……近年来， 不少
地方新兴制造业蓬勃发展， 形成
产业集聚， 勾勒出 “中国制造”
新版图轮廓。

是什么造就了这一批制造业
的 新 高 地 ？ 其 对 于 打 造 制 造
业 强 国又意味着什么 ？ 两会期
间， 记者采访了相关代表委员和
专业人士。

制造业出现新格局
在中国中车株洲电力机车有

限公司车间内， 十多辆机车排列
成行， 场面壮观。 这家公司的电
力机车产品已占全球近3成的市
场份额。

湖南株洲， 如今已成为磁悬
浮列车 、 高铁动车 、 新能源汽
车、 城轨列车、 轻型飞机和新材
料制造重镇， 并已形成全国首个
产业总值超过千亿元的轨道交通
产业集群。

“近年来 ， 国内一些地区 ，
特别是中西部一些省份， 积极吸
纳、 移植高端生产要素和先进分
享技术， 实现了新经济新动能的
横向转移和 ‘无中生有’。” 国家
发展改革委副秘书长范恒山说。

在新经济的激发下， 一批制
造业产业集群正在各地崛起：

在深圳， 大疆创新2011年至
2015年间实现年销售额100倍的
增幅， 占据全球民用无人机市场
超过70%的份额。 2016年大疆的
全球销售额超过100亿元， 其中
80%以上来自海外市场。

据深圳无人机行业协会的统
计， 深圳无人机企业已有300多
家,年产值近260亿元,年增长幅度
在30%以上。 一个新的产业集聚
区正在形成。

在东北老工业基地， 以新松
机器人公司为代表， 沈阳机器人
产业快速发展， 在国产机器人市
场的占有率超过20%。

在中部经济重镇武汉 ， 有
“中国光谷” 之称的东湖高新区，
已成为我国最大的光纤光缆、 光
电器件研发生产基地， 也是最大
的激光产业基地， 光纤光缆生产
规模全球第一。

……
“近几年， 根据国土的区域

空间布局、 生产要素条件和研发
制造基础， 我国做了一系列发展
规划 、 行业方案和专项行动 ，
推 动产业发展形成 ‘新版图 ’，
打造出新的产业增长极。” 全国
政 协 委 员 、 工 信 部 原 部 长 李
毅中说。

未来5到10年 ， 是全球新一
轮科技革命和产业变革从蓄势待
发到群体迸发的关键时期。 “制

造业新的成长集聚， 有助于突破
传统产业发展的瓶颈， 有利于中
国在国际竞争中占据有利地位。”
全国政协委员、 协鑫集团董事长
朱共山说。

立足优势培育创新土壤
在适宜的土壤里， 创新就能

迸发出强大的活力。 一些代表委
员和相关人士认为， 从东南沿海
到东北老工业基地， 从中部省份
到西部内陆， 一系列制造业新亮
点的出现， 既有国家政策规划的
引导作用， 也是各地主观努力的
结果； 既有原有工业基础优势的
发挥， 更有对高端生产要素和先
进技术的积极吸纳利用； 既有龙
头企业的引领， 又有比较完善产
业链条的支撑。

“扎根深圳、 利用珠三角顶
尖的供应链优势和人才储备， 再
加上深圳包容开放、 鼓励创新的
宽松氛围， 这些是大疆成功的主
要原因。” 大疆创新副总裁徐华
滨说。

中国国际工程咨询公司受国
家发改委委托对深圳国家战略性
新兴产业集聚发展试点进行评估
认为， 深圳市依托其电子信息产
业发展的基础和经验， 基本形成
从技术研发、 设备制造到网络服
务的全产业链发展格局； 政府部
门制定了较完备的政策规划、 服

务措施和管理制度， 园区建设、
人才引进、 资金支持等方面的配
套措施到位。

“株洲打造中国 ‘动力谷 ’
的底气， 很大程度上来自其雄厚
的科技实力 。” 全国人大代表 、
湖南省经信委主任谢超英说， 仅
中车株洲所， 就拥有一支近5000
人的科研队伍， 龙头企业中车株
机获授权专利近1200项。

“为扶持 ‘动力谷’， 株洲市
给了很多政策支持。” 全国人大
代表、 中国航空发动机集团南方
工业公司总经理彭建武说， 行政
审批开通 “绿色通道”， 政策支
持人才引进、 降低企业成本， 政
府出面为新产品对接市场等。

“陕西有自身的科教优势和
人才优势， 有较好的产业基础。”
全国人大代表、 陕西省发改委主
任方玮峰说， 西安符合产业需求
的高校资源较多， 生活成本低，
很多高新企业把研发中心设在西
安。

孕育新的经济增长极
2016年， 湖南经济同比增长

7.9%， 高于全国水平， 其汽车制
造业同比增长36.1%； 陕西航空、
航天器及设备制造业、 电子及通
信设备制造业、 计算机及办公设
备制造业三个行业利润增长超过
100%； 深圳市新产业增加值占

GDP比重超过40%。
今年的政府工作报告提出 ，

加快培育壮大新兴产业。 做大做
强产业集群。

我国制造业版图上出现新的
产业集群， 正在成长为地区经济
发展的重要支撑点。 “通过抢抓
机遇， 利用一体化市场、 开放经
济、 共享新型技术平台等， 一些
地区得以摆脱传统产业结构的羁
绊， 抢占新经济制高点， 实现后
来居先。” 范恒山说。

全国人大代表、 浪潮集团董
事长孙丕恕说， 大数据为产业转
型升级提供了必要条件。 “近几
年， 贵州、 云南、 重庆等西部省
份通过大数据带动新兴产业发展
和传统产业改造升级， 增强了实
现 ‘弯道超车’ 的信心。”

“没有新的实体产业的发展，
没有新动能的形成， 供给侧结构
性改革就是无本之木 ， 无水之
源。” 方玮峰说， 西部地区要进
一步结合自身优势条件， 为培育
新动能夯实基础。

全国人大代表、 沈阳市市长
姜 有 为 说 ， 以 智 能 制 造 为 核
心 的 工业革命趋势显现 ， 为沈
阳工业振兴提供了历史机遇。 下
一步， 沈阳将以中德装备园为
载 体 ， 使 中国制造2025与德国
工业4.0高效对接 ， 实现技术和
产业双升级。 据新华社

本报讯 （记者 孙艳 ） 当年
响应计划生育政策的独生子女父
母开始进入老年……正在召开的
全国政协会议上 ， 全国政协委
员、 北京二七机车有限责任公司
原副总经理李海滨建议， 为独生
子女设立照顾父母的带薪年假，
让独生子女们能有时间照顾日渐
衰老的父母。

1980年，国务院发出号召，为
了争取在20世纪末把我国人口控
制在12亿以内， 提倡一对夫妇只
生育一个孩子30多年来， 计划生
育基本国策造就了我国一段时期
的“独生子女”和独生子女父母。
当年正处于人口高峰期的独生子
女父母们现在开始进入老年了，

他们的独生子女组建起的新家庭
中有很多是双独生子女家庭。

李海滨认为， 回顾当年党和
国家推行计划生育、 特别是在城
镇居民中推行 “独生子女” 政策
的做法， 都是从改变生育观、 节
制生育和扶养子女的经济补助方
面加以引导， 对违反规定生育第
二个子女的夫妻征收社会抚养
费， 在当时的经济和社会管理条
件下， 绝大多数城镇居民， 特别
是政府机关和国家企事业单位职
工只能选择生育一个孩子 。 那
时， 大家都没有太多地考虑养育
独生子女的父母们老年后所面临
的生活问题并设计相应的政策。

为此， 建议国家为独生子女

的公民设立带薪年假， 让独生子
女们能有时间照顾日渐衰老和多
病的父母， 这也体现国家对履行
了计划生育的公民义务而成为独
生子女父母的关爱责任。

李海滨提出， 带薪年假可以
采用多种灵活的方式。例如，父母
65岁以上独生子女， 每年可有2天
或3天带薪假，父母70岁以上时，可
以有3天或5天， 父母75岁以上可有5
天或7天，最多为8天至10天，适当考
虑照顾双方父母情况。 子女可以
把假期拆分开使用， 也可以将年
假期累积起来使用。总之，建议通
过修改 《职工带薪年休假条例》，
确定独生子女的职工增加照顾老
人带薪年假天数和使用方法。

为独生子女设照顾父母带薪年假
本 报 讯 （ 记 者 孙 艳 ）

“2016年， 我国注册为全科医学
专业的医生7.8万人 ， 占318.8万
执业 （助理） 医师的2.45%， 与
2020年每万人有2—3名全科医生
的目标相距甚远。” 全国政协委
员彭钊在全国政协十二届五次会
议第三次全体会议上代表农工党
中央呼吁： “井喷” 式慢性病和
人口老龄化的卫生需求， 急需会
“十八般武艺” 的全科医生， 建
议深化医学教育改革， 加快全科
医生培养。

“世卫组织总干事陈冯富珍
女士曾表达过一个愿望： 希望退
休回国后， 能有非常好的全科医
生照顾她的晚年生活， 称这就是
我的中国梦。 她这番话， 道出了
亿万中国老百姓的共同心声 ！”
彭钊说， 然而， 全科医生严重缺

乏的问题十分突出。
2016年， 我国注册为全科医

学专业的医生7.8万人 ， 占318.8
万执业 （助理 ） 医师的 2.45% ，
与2020年每万人有2—3名全科医
生的目标相距甚远。 而一些发达
国家全科医生与专科医生各占一
半， 古巴的全科医生占医生总数
的45%。

彭钊建议， 解决全科医生短
缺问题， 既应从人事政策入手，
更应加快全科医学人才培养。 当
前， 国际医学教育发展的趋势是
将能力型人才、 复合型人才， 尤
其是全科医生培养作为主要目标
任务。 将早期接触临床、 以器官
系统为中心的基础与临床课程整
合以及 “基于问题的学习”， 作
为医学教育改革的主要方向和核
心任务。

本报讯 （记者 任洁） 3月11
日 ， 全国人大代表 、 中国工 程
院 院 士 、 生 物 芯 片 北 京 国 家
工 程 研 究 中 心 主 任 程 京 利 用
两会休会期间再次走进北京农
学 院 ， 调 研 合 作 成 果 落 地 转
化情况。

程京院士首先来到北京农学
院动物科学技术学院实验室， 与
师生围绕微流控生物芯片的使用
进行了深入交流， 之后又与学校
领导 、 科研人员 、 师生进行座
谈 。 “非常高兴地看到老 师 和
研 究 生 们 娴 熟 地 使 用 微 流 控
生 物 芯 片 进 行 相 关 研 究 ， 相
信 在 双 方的共同努力下 ， 未来
一定会取得更大更多的科研成果
并转化应用。”

去年两会期间， 程京院士到

北京农学院调研时， 提议在学校
设立生物芯片北京国家工程研究
中心的分中心， 让这项技术在农
业科研领域发挥更大作用。 2016
年12月， 双方正式签订为期5年
的战略合作协议， 以北京农学院
中关村开放实验室为依托， 联合
建设国家生物芯片北京工程研究
中心畜禽健康养殖研究分中心，
搭建精确、 高效、 快速的动物疫
病检测公共服务平台， 开发自主
知识产权的多病原微流控生物芯
片系列诊断产品， 加快生物技术
成果在动物健康养殖中的转化应
用 。 双方通过创新校企联合机
制， 加速科技成果产业化和市场
化， 服务北京乃至京津冀畜禽健
康养殖。 该项目得到了北京市科
委的大力支持。

彭钊委员：

深化医学教育改革加快全科医生培养

人大代表走进北京农学院调研合作成果
本报讯 （记者 孙艳 ） 11日

下午， 全国政协十二届五次会议
在人民大会堂举行第四次全体会
议， 14位委员作大会发言。 全国
政协委员、 民进中央秘书长高友
东在发言中表示， 我国知识产权
保护效果与创新者的期待仍存在
较大差距， 现实中 “赢了官司丢
了市场” “贴钱维权” 的事情屡
见不鲜， 严重挫伤了创新者的积
极性。 建议确立科学合理的赔偿
额度认定机制， 用市场价值评估
知识产权侵犯赔偿额度。

“ 产 权 ” 概 念 内 涵 丰 富 ，
“知识产权 ” 是其中重要方面 。
在倡导 “大众创业、 万众创新”
的今天， 知识产权制度对创新的
保护作用日益凸显。 近年来， 我

国知识产权保护工作取得了较大
进步， 但保护效果与创新者的期
待仍存在较大差距。

研究显示， 我国97%以上的
专利、 商标侵权案和79%以上的
著作权侵权案， 平均赔偿额分别
仅为 8万元 、 7万元和 1.5万元 ，
诉求比例不到35%， 而2015年美
国专利诉讼赔偿的中位数高达
1020万美元。 高友东举例说， 某
网站未经许可上传国内知名通讯
社的稿件， 每篇被侵权稿件的经
济赔偿为100元到500元不等， 绝
大多数为200元， 而中新网为每
篇稿件支付的律师费则有2000元
之多。

在高友东看来， 造成以上问
题的主要原因， 就是侵权违法成

本过低。 他介绍， 我国对知识产
权侵权行为的制裁出 “手 ” 不
狠、 下 “药” 不猛。 与国外 “倾
家荡产” 式处罚和 “限制自由”
式治罪相比 ， 我国的制裁只是
“动其皮毛 ”， 未 “伤其筋骨 ”，
因而不但不能遏止侵权行为， 反
而助长了侵权者的嚣张气焰。 知
识产权 “侵权易、 维权难”， 已
经成为知识产权保护的核心问题
和制约知识产权运用的瓶颈。

为此， 高友东建议， 确立科
学合理的赔偿额度认定机制， 采
用市场价值评估法来确定赔偿数
额， 针对恶意侵权者或反复侵权
者， 适用两到三倍的高额损害赔
偿， 迫使他们破产、 或回归正常
的市场竞争。

对侵犯知识产权者要罚到“伤其筋骨”

李海滨委员：

高友东委员：


